

Revisiones de libros

The Fundamentals of Phlebology: Venous Disease for Clinicians

H.S. Fronek (ed.). 2.^a ed. Londres: Royal Society of Medicine Press, 2007, ISBN: 978-1-85315-774-5, 112 pp., 39,95 £.

El libro ha sido editado por el American College of Phlebology, que ha crecido hasta contar con más de 2.000 miembros, incluyendo médicos de disciplinas muy diversas. El objetivo del texto es ayudar a los facultativos a ampliar sus conocimientos sobre la fisiopatología y las opciones de tratamiento para todos los tipos de patología venosa. No obstante, el principal tema abordado es el tratamiento de las venas varicosas.

La obra se divide en 17 capítulos, todos los cuales excepto dos tratan temas relacionados con las varices. De los autores que han contribuido a esta obra, todos excepto tres proceden de un ámbito no quirúrgico de la medicina. Esto refleja claramente la evolución del tratamiento de esta patología que, en lugar de quirúrgico, ha pasado a ser un tratamiento efectuado en el consultorio, ambulatoriamente, donde los médicos de diversas especialidades desempeñan un importante papel en la atención a estas enfermedades.

El libro aborda temas como la anatomía y fisiología venosas, escleroterapia, termoablación venosa y las técnicas quirúrgicas usadas para tratar las venas varicosas y las arañas vasculares. En la obra también se incluye el tratamiento con láser de las arañas vasculares, el tratamiento de la trombosis venosa profunda, la anestesia en el consultorio y cómo establecer una consulta de flebología. La calidad de cada capítulo varía en función de la profundidad y

detalle del material cubierto. Los capítulos dedicados a la anatomía y fisiología venosa apenas ofrecen información al cirujano vascular en ejercicio, y el capítulo dedicado al tratamiento de la trombosis venosa profunda es demasiado básico para ser de utilidad como guía de tratamiento. Sin embargo, el capítulo sobre escleroterapia ofrece información sustancial y consejos valiosos incluso para los médicos que realizan activamente esta técnica.

En conjunto, el libro abarca los conocimientos más básicos sobre el tratamiento de los problemas venosos, principalmente el de las varices y de las arañas vasculares. Los destinatarios de este libro parecen ser los médicos de diversas especialidades sin experiencia previa en el tratamiento de los problemas venosos que tratan de establecer un consultorio para el tratamiento de estas enfermedades. También puede ser útil para un profesional que se examina para obtener el título otorgado por el American College of Phlebology. Para el cirujano vascular en ejercicio, que participa activamente en el tratamiento moderno de las varices y venas varicosas, el libro apenas aporta información nueva. No obstante, para el cirujano que desea expandir su ejercicio en este campo, esta obra representa un buen manual. Además, cuenta con una introducción excelente a la flebología para el médico adjunto, la enfermera practicante de este ámbito asistencial o el residente en cirugía, que llevan poco tiempo en el campo del tratamiento de los problemas venosos.

John F. Golan
Northfield, Illinois, Estados Unidos
Correo electrónico: Jgolan@northshorevascular.com